



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 16 de mayo de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Reforma, La Jornada, Crónica, Excélsior, Ovaciones, Reporte Índigo, 24 Horas, Milenio, La Prensa, La Razón, Contra Réplica, El Economista.

## No parece de rápida propagación/Reforma

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, aseguró que a la fecha no hay evidencia de que la hepatitis infantil aguda se trate de una enfermedad infecciosa. “Debemos mantener la calma porque hasta el momento llevamos ya un mes desde la alerta de la OMS y no parece ser una enfermedad de rápida propagación, de hecho ni siquiera sabemos en el mundo entero si es una enfermedad que se propague”, dijo el viernes en un evento en Cuernavaca. El funcionario indicó que a la fecha se han estudiado 11 casos en México, de los cuales siete se detectaron en la Ciudad de México y Quintana Roo, pero se encontró que no estaban relacionados con el brote que surgió en otras partes del mundo.

## El IMSS reconoce labor de su planta docente/La Jornada

Con motivo del *Día del Maestro*, que se conmemoró ayer, el IMSS hizo un reconocimiento a más 13,400 docentes que intervienen en 73 especialidades médicas de posgrado, 10 cursos posttécnicos de enfermería, 10 carreras técnicas, 10 carreras de profesional técnico bachiller y dos licenciaturas de enfermería, así como procesos de formación y educación continua. En un comunicado, indicó que los docentes del IMSS, además de sus labores frente al grupo y como tutores en campos clínicos, también son impulsores de la investigación en educación y humanidades en salud. Recordó que los procesos de educación comenzaron en 1943, cuando se fundó el organismo. Luego, en 1947 se abrió la primera escuela de enfermería, en 1954 se aceptó la formación de residencias como especialistas y a partir de la creación de una oficina de enseñanza en 1963 empezó la formalización del proceso de capacitación y seguimiento a toda la labor docente.

## Pre-Criterios de 2023 de SHCP favorecen a programas sociales/Crónica, Excélsior

En el programa de pensión para adultos para mayores estima un alza presupuestal de 65 mil millones de pesos. En vísperas del año previo a las elecciones presidenciales del 2024, el gobierno federal perfila aumento en el presupuesto de al menos cinco programas sociales entre ellos el de Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, pero a cambio reduce el presupuesto para el rubro de vacunación pese a que se han registrado nuevos brotes sobre todo en Asia, en países como China y Corea del norte. El programa de pensión para adultos mayores, uno de los claves en materia social y que la oposición ha calificado como clientelar, estima un aumento presupuestal de 65 mil millones de pesos al pasar de 238,014.7 a 303.700.0 mil millones de pesos para el 2023. En contraste, el programa de vacunación se le reducen poco más de 314 millones de pesos al pasar de 30 mil 314.3 millones de pesos a 30 mil millones de pesos en el próximo año, según los Pre-criterios de Política Económica” que la Secretaría de Hacienda envió al Congreso el 1 de abril pasado.

## Mexicanos desarrollan terapia contra inflamación por Covid/Crónica, Ovaciones

Científicos mexicanos desarrollaron un protocolo con un medicamento que demostró ayudar a tratar el proceso inflamatorio que provoca la covid, lo cual permite no solo evitar una condición grave, sino también a frenar los efectos a largo plazo de este padecimiento. “La inflamación que provoca la covid, si es extremadamente grave, puede afectar a los pulmones, pero también a otros órganos como el corazón, el riñón, el páncreas, el hígado y producir una falla multiorgánica”, precisó la doctora Janette Furuzawa, líder del equipo que realizó un estudio en México. El estudio, realizado

en el Instituto Nacional de Nutrición, utilizó al colágeno polivinilpirrolidona, también conocido como fibroquel, un medicamento 100% mexicano, que tiene como principal efecto la regulación de la inflamación, tanto a nivel local como sistémico.

### **Fray Bernardino, único hospital psiquiátrico con área Covid-19/Reporte Índigo**

El Hospital Psiquiátrico Fray Bernardino Álvarez es la única unidad especializada en salud mental que estableció un área covid para personas con padecimientos como esquizofrenia o trastorno bipolar que se contagiaron con el virus SARS-CoV-, situación que acentuó los síntomas de ansiedad, depresión e ideación suicida; informó la Secretaría de Salud. La directora general, Rosa María Osiris Pazarán, informó que fueron hospitalizados 120 pacientes con algún trastorno psiquiátrico y covid, a quienes se les brindó tratamiento farmacológico. Se clasificaron en casos leves y moderados y los que desarrollaron enfermedad respiratoria grave fueron canalizados a las instituciones especializadas.

### **Terapia, opción para enfermedad incurable/24 Horas**

Diversas asociaciones continúan alzando la voz en demanda a las autoridades del IMSS del tratamiento de reemplazo enzimático para 30 de sus derechohabientes, la única terapia disponible en todo el mundo para tratar su Síndrome de Morquio, enfermedad sin cura que pertenece al grupo de las mucopolisacaridosis. De acuerdo con el doctor Luis Carbajal Rodríguez, jefe de la Clínica de Enfermedades Raras y Degenerativas del Instituto Nacional de Pediatría, las MPS son un grupo de padecimientos poco frecuentes de origen genético que se caracterizan por una deficiencia enzimática, lo cual genera alteraciones relacionadas con el crecimiento, la movilidad y el desarrollo musculoesquelético.

### **Reducen la mortalidad/Reporte índigo**

Gracias al estudio Katherine, realizado en distintos países como Alemania, Estados Unidos y México, se ha comprobado el uso de un anticuerpo que combate hasta un 50% el riesgo de recurrencia del cáncer de mama HER2, sobre el cual, platica la oncóloga Diana Fabiola Flores. De acuerdo con Diana Fabiola Flores, médica oncóloga, el cáncer de mama HER2 es aquel que tiene una proteína en su superficie que se encuentra alterada, muchas más veces de lo normal estas proteínas sirven para mandar señales al interior de la célula y que ésta cumpla sus funciones biológicas, entre ellas, crecer y reproducirse. Trastuzumab emtansina/TDM1 es un medicamento que reduce el riesgo de recurrencia de la enfermedad o muerte hasta en un 50 por ciento. Se puede administrar como tratamiento adyuvante (después de la cirugía) en pacientes con cáncer de mama HER2 positivo que tienen enfermedad residual tras el tratamiento neoadyuvante (antes de la cirugía). Por ahora, el tratamiento de TDMI ya está en proceso de autorización para agencias regulatorias como la Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA). En México se está realizando el mismo trabajo con la Cofepris y, Una vez autorizado, se podrá tratar a las pacientes con él.

### **Ligan hepatitis con Covid-19/Reforma**

Temen expertos que padecimiento sea secuela de coronavirus Ante la detección de cuatro casos de hepatitis infantil aguda de causa desconocida en Nuevo León, y un caso sospechoso en Tamaulipas, expertos advirtieron que podría tratarse de una secuela de la pandemia de covid, por lo que urgieron a vacunar a los menores de 12 años. Gerardo López, miembro de la Academia Mexicana de Pediatría, explicó que aún se desconoce el agente que provoca esta enfermedad que ha causado alarma en el mundo; sin embargo, dijo, se le ha asociado con el coronavirus. “El hecho de no vacunar a los pequeños los pone en riesgo de covid y de cualquier otro tipo de situaciones. No sabemos si al darles covid les vaya a afectar el hígado y sabemos que covid afecta el hígado”, advirtió. “No sé quién está diciendo que covid ya desapareció; no lo sabemos, y puede ser ésta una secuela de la pandemia de covid”. El experto indicó que esta hepatitis también se ha asociado con un adenovirus, pero la situación de alarma, reiteró, es que se desconoce el agente agresor.

### **Hepatitis infantil estaría relacionada con el coronavirus/La Jornada**

Los casos de hepatitis aguda infantil de origen desconocido en diversas partes del mundo podrían estar vinculados con la infección de covid, señaló un estudio publicado en la revista científica *The Lancet*. Estados Unidos, Japón, México y Europa han reportado en las últimas semanas casos de niños con una forma aguda de hepatitis, cuyo origen aún no se determina. Los menores suelen presentar síntomas gastrointestinales que progresan a ictericia y, en algunos casos, a insuficiencia hepática aguda. Los investigadores indicaron que los virus de la hepatitis A, B, C, D y E no se han encontrado en los pacientes, pero a 72% de los niños se les detectó un adenovirus denominado 41F. Apuntaron que el adenovirus 41F no suele provocar hepatitis aguda; sin embargo, aparece en menores que enfermaron de covid.

### **Pandemia borró 75 mil empleos de las grandes empresas/Milenio**

En dos años, desde que iniciaron las medidas de confinamiento en México por la pandemia, en abril de 2020, y que fueron retiradas en su mayoría de las entidades en el mismo mes pero de este año, Elektra, Walmart, América Móvil, Alsea, Soriana, Gigante, Televisa, Posadas, Alfa y Aeroméxico fueron las 10 empresas que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) que más perdieron empleados. De acuerdo con los reportes financieros de cada empresa enviado a la BMV del primer trimestre de 2020 y de 2022, compilados por Milenio, de las 88 compañías que reportan su plantilla laboral, estas 10 firmas cortaron 75 mil 217 empleados en 24 meses, alrededor de 9% de sus trabajadores. De todas las empresas que informan sobre su número de trabajadores, 38 aún no registran el mismo nivel que tenían en el primer trimestre de 2020, antes de que cerraran los negocios no esenciales por la emergencia sanitaria.

### **Inicia hoy jornada de salud en CDMX/La Prensa**

La Secretaría de Salud del Gobierno de la Ciudad de México llevará a cabo del 6 al 27 de mayo Jornadas Nacionales de Salud Pública en CDMX. Con el propósito de acercar los servicios de salud a la población de todas las edades, mediante acciones integrales de promoción, prevención y educación para la salud, a partir de este lunes inician la Jornadas Nacionales de Salud Pública, informó la Dirección de los Servicios de Salud Pública de la Sedesa. Se prestará mayor atención a grupos vulnerables y cuyo propósito es promover mejores condiciones de salud y contribuir a mejorar su calidad de vida. medios

### **Alcaldía Tlalpan realizara pruebas rápidas gratis de VIH y detección de sífilis/Crónica**

Este 17 de mayo se conmemora Día Internacional de la lucha contra la Homo, Lesbo, Bi y Trans Fobia, fue a partir de 1990, cuando la Organización Mundial de la Salud, excluyó la Homosexualidad de la lista de enfermedades psiquiátricas. La alcaldía Tlalpan, que encabeza Alfa González, a través de la Dirección General de Desarrollo Social, puso en marcha la jornada, "Tlalpan Arcoíris". Esta jornada está dirigida a personas de la comunidad LGBTTTIQ +, y personas en general, con la intención de visibilizar las problemáticas a las que se enfrentan las personas de estos grupos sociales; la discriminación, segregación, violencia laboral y maltrato físico, son de los casos más frecuentes, por mencionar algunos. "Es un gusto participar en estas actividades, en el marco del día contra la comunidad LGBTTTIQ +, tenemos la encomienda de parte de la edil, Alfa González, de trabajar con enfoque de respeto a los derechos humanos, estas acciones forman parte de una política pública, durante toda la administración seguiremos trabajando en favor de todas las personas", mencionó Natalia Márquez.

### **Al alza, intentos de suicidio en CDMX en 29 año de pandemia/La Razón**

En el segundo año de la pandemia de covid, los intentos de suicidio o suicidios consumados aumentaron en la Ciudad de México, sobre todo en la alcaldía Tláhuac, donde hubo tres veces más reportes que el año previo. Durante el 2021, el Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas de la Secretaria de Seguridad Ciudadana (ERUM) atendió a 422 personas que intentaron quitarse la vida en la capital, lo que representa 70% más que en 2020, cuando se dio atención a 248 personas. La misma tendencia se observó en los llamados en los que los ciudadanos sí consumaron el suicidio antes de recibir apoyo del escuadrón, pues hubo 25% más que en el año previo, al pasar de 84 en 2020 a 105 en 2021. De acuerdo con información obtenida por La Razón vía transparencia, de las 422 personas que intentaron quitarse la vida el año pasado, 333 recibieron atención en el lugar de los hechos, mientras que las otras 89 fueron trasladadas a algún hospital para recibir atención médica. Las alcaldías en las que se brindaron más atenciones por intentos de suicidio o suicidios consumados el año pasado fueron Iztapalapa, con 130; seguida de Tlalpan con 76, Coyoacán, que registró 70; Cuauhtémoc con 60 y Xochimilco con 50 atenciones. "No se encuentra el cobijo ni en la familia, ni en la escuela ni en ningún lado. Hay una distensión social; es como si vinieran perdiendo y no se reconocieran a sí mismos como capaces, que es un poco la definición de salud mental: reconocer que soy capaz de enfrentar problemas y seguir funcionando" explicó.

### **Advierten escasez de pruebas covid-19 para rastrear casos/Contra Réplica**

Las pruebas para detectar la covid han mermado pronunciadamente en todo el mundo y esto provoca que a los científicos les cueste más trabajo seguir el paso de la pandemia y detectar nuevas mutaciones. De acuerdo con expertos, las pruebas bajaron de un 70% a un 90% a nivel mundial entre el primer y el segundo trimestre de 2022, por lo cual debería estar sucediendo todo lo contrario por el aumento de los contagios de variantes como el ómicron en Estados Unidos y Sudáfrica. Señaló que en Estados Unidos, se registra un promedio de 73,633 casos diarios, un 40% más que hace dos semanas, según datos recopilados por la Universidad Johns Hopkins. Sin embargo, se considera que la cifra está muy por debajo de la real debido a que no se hacen suficientes pruebas y muchas tienen lugar en las casas y no son reportadas.

### **México tendrá la tabla de enfermedades de trabajo más completa de Latinoamérica/El Economista**

Después de 52 años sin cambios, la tabla de enfermedades de trabajo en México reconocerá nuevos padecimientos laborales. Pero la modificación no sólo incluirá la incorporación de 88 nuevas patologías, también se anexará información para un mejor diagnóstico, incluyendo una ficha técnica de cada enfermedad. Con esto, nuestro país tendrá el instrumento más avanzado en Latinoamérica. “En el artículo 513 de la Ley Federal del Trabajo quedará la tabla de enfermedades, en el 513 Bis que estamos proponiendo se anexará la tabla de valuaciones que se dejó fuera de la ley con la última modificación legal que se realizó”, expresó Cointa Lagunes Cruz, directora de Normalización en Seguridad y Salud Laborales de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), en entrevista con El Economista. El proyecto que trabajó la dependencia en conjunto con especialistas públicos y privados prevé que en el DOF se publiquen las cédulas de cada padecimiento laboral, las cuales contendrán la descripción de la enfermedad, los trabajadores y ocupaciones a las que afecta y los exámenes de laboratorio para su diagnóstico.

### **Gerardo Gamba en Gratitud, Humanismo y Ciencia/Crónica**

Instituto Nacional de Nutrición rinde tributo a quienes participaron activamente en diversos frentes durante la pandemia de covid, de la cual, estamos en el punto más bajo que hemos visto desde que inició. Con una hermosa obra instalada en uno de los muros exteriores del instituto y una placa reflejante, se presenta una versión artística de la confrontación entre la evolución de los conocimientos médicos y la propagación del virus, en un momento histórico en el que al principio nos sentíamos todos desorientados y una situación en la historia de la humanidad, cuyo peso final aún está por escribirse. Se colocó en un muro exterior porque el agradecimiento es público. El mural se refiere a la percepción del tiempo y a los cambios ocurridos en la ciencia, la medicina y la sociedad durante la pandemia. Los meses de encierro durante el 2020 se percibían eternos, como si se hubiera detenido el tiempo, mientras que ahora, dos años después, los vemos muy lejanos. El mural fue inaugurado el viernes pasado en presencia del Secretario de Salud y la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México. Fiel a su tradición, una vez más, el Instituto recurre al arte para manifestar sus ideas y embellecer el entorno.